
газета регионального отделения партии № 22 (147) ноябрь 2015 г.

Популярность 
- заслуженная

Центр защиты прав граждан  
начал свою работу

Успехи Поддержка населения

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ  
пытается изменить закон 

Законодательные инициативы

Особенно старалась власть в минувшие 
выборы – главы республики и муниципаль
ные. А поскольку одной из самых горячих и 
обсуждаемых сегодня тем является капиталь
ный ремонт многоквартирных домов, власть 
агрессивно внушала гражданам, что закон 
об этом ремонте – хороший. Когда же граж
дане предъявляли доказательства обратного, 
представители власти договаривались иной 
раз до того, что это справороссы виноваты, 

а карманные газетенки лживо писали, будто 
«нехорошие» справороссы и приняли этот 
«хороший» закон. И раз уж власть известила 
всех о том, чего нет на самом деле, есть смысл 
рассказать о законодательных инициативах 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, касающихся сти
хийного бедствия под названием капиталь
ный ремонт. А для начала напомнить, как это 
бедствие пришло в Чувашию.

Читайте материалы на 4 стр.

прогноЗ

ОБОСНОВАННЫЙ  
ПЕССИМИЗМ 
МИНИСТРА
Непростое положение в экономике 
сохранится в Чувашии в течение 2016 года

Об этом заявил глава Мин
экономразвития ЧР Влади
мир Аврелькин на недавних 
слушаниях по бюджету, про
шедших в Госсовете. Если 
заменить дипломатичное 
«непростое положение» на 
конкретное слово «кризис», 
то получится реальный про
гноз. А ведь министр букваль
но за несколько дней до этого, 
на заседании правительства, 
выступал с радужным прогно
зом относительно будущих 
достижений (см. прошлый 

номер газеты). Некоторые 
считают, что он осмелился об
рисовать реальную картину 
в отсутствие находящегося 
в отпуске главы республики. 
Так или нет – придираться не 
стоит, главное – осмелился.

Но министр не был бы ми
нистром, если бы не сказал, 
что в настоящее время «не
которое оживление есть», и в 
следующем году индекс про
мышленного производства 
составит 102103 процента. 

Окончание - на 3 стр.

Перед каждыми выборами, да и в межвыборные пятилетки тоже, единороссы 
любят пенять представителям других партий и говорить, что они только критикуют, 
а сами ничего не делают. Такое утверждение полностью лишено логики. Во-первых, 
как можно делать, если законы принимает большинство, то есть единороссы, 
которые не пропускают законопроекты, подготовленные другими партиями. Во-
вторых, представители партии власти просто умалчивают о законодательных 
инициативах оппозиции. 

Анатолий Аксаков вошел в 
топ-100 самых популярных 
народных избранников, 
расположившись в верхней 
части таблицы.

С целью выяснить, кому из ны
нешнего состава депутатов Госу
дарственной Думы РФ россияне 
больше доверяют и, следователь
но, хотели бы видеть и в следую
щем созыве Госдумы, Центр ин
формационных коммуникаций 
«Рейтинг» провел очередное ис
следование. В топ100 наиболее 
популярных народных избранни
ков вошел председатель думского 
Комитета по экономической поли
тике, инновационному развитию 
и предпринимательству Анатолий 
Аксаков (фракция «СПРАВЕДЛИ
ВАЯ РОССИЯ»), избиравшийся от 
Чувашии и Марий Эл. Он набрал 
40,6 балла и занял в «Националь
ном рейтинге депутатов» 21 место. 

Также в рейтинге представ
лена так называемая таблица 
резерва, в которую вошли депу
таты, занявшие места со 101го 
по 150е. В этом списке есть еще 
один избранник от нашей респу
блики  представитель КПРФ Ва
лентин Шурчанов, занявший 131 
место.

«Национальный рейтинг де
путатов» планируется сделать 
регулярным и отслеживать в его 
рамках рост или ослабление ав
торитета нынешних российских 
законотворцев.

жители Цивильска  
и Янтиково получили 

бесплатные 
юридические 
консультации

Выездные приемы юристов 
Центра защиты прав граждан 
регионального отделения СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ оказались 
востребованными. Цивиляне и 
янтиковцы получили бесплат-
ную юридическую помощь.

Жителей республики бес-
покоили вопросы, связанные с 
ЖКХ, трудовыми спорами, всту-
плением в наследство после 
смерти близких родственников, 
с приватизацией муниципаль-
ного жилого фонда, а также 
гражданско-правового харак-
тера.

В Янтиково 
вместе с де-
путатом Госсо-
вета Чувашии 
Игорем Моля-
ковым и заме-
стителем пред-
седателя Союза 

собственников жилья Тамарой 
Манаевой консультации провел 
юрист Центра Леонид Офари-
нов, к которому выстроилась 
очередь. 

Юристы Центра защиты 
прав граждан подготовили ис-
ковые заявления в суд и обра-
щения в различные инстанции.

Очередные  
выездные приемы

Комсомольское 
04.12.2015, 10.00 – 13.00
Яльчики 
04.12.2015, 14.00 – 16.00
Шумерля 
10.12.2015, 10.00 – 15.00
Янтиково 
17.12.2015, 10.00 – 13.00

Напоминаем
Центр защиты прав граждан 

открылся на базе 
регионального отделения 

партии СправедЛиваЯ рОССиЯ 
и общественной приемной 
депутата государственной 

думы рФ анатолия аксакова
Посетители Центра могут полу-

чить консультации квалифици-
рованных юристов, обратиться к 
депутатам Госдумы РФ и Госсовета 
ЧР, муниципальных образований. 
Специалисты Центра помогут офор-
мить обращения и заявления  
в различные инстанции.

Принимать жителей республики 
будут депутаты Госсовета Чувашии 
и местных законодательных собра-
ний, а также юристы в местных отде-
лениях партии в районах республи-
ки, на базе которых работает Центр.
дополнительную информацию 

о работе Центра можно 
получить по адресу:

Чебоксары, ул. К. Маркса, 52, 
офис 306 

тел. 48-36-80 
сайт: www.chuvashia.spravedlivo.ru

эл. почта: pravo-21@bk.ru

О кАПРЕмОнтЕ
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У налоговиков 
– новый 
руководитель

2 ФИНАНСЫ

Уменьшаем, уменьшаем, уменьшаем…Слушали:
17 ноября Комитет Государственного Совета ЧР по бюджету, финансам и налогам 

провел публичные слушания по проекту республиканского бюджета  
Чувашской Республики на 2016 год.            

В ходе предвыборной кампании власти 
Чувашии клятвенно заверяли, что в условиях 
кризиса зарплата чиновников ни в коем слу
чае не будет расти.

Хотя это вроде бы само собой разумеется. 
По идее, зарплата республиканских чиновни
ков не то что расти – снижаться должна, раз 
снижается у рядовых работников. Но оказа
лось, что по факту она растет, причем еже
месячно. И не за счет «оптимизации», как у 
обычных трудяг, ибо штат служащих, оказы
вается, тоже увеличивается.

По данным Чувашстата, в республике в ян
варесентябре среднемесячная зарплата го
сударственных гражданских служащих соста
вила 26.5 тыс. рублей, что на 3 процента ниже, 
чем за тот же период прошлого года.

А вот у республиканских чиновников за 
эти месяцы она достигла 30,7 тыс. рублей, 
что на 2,3 процента выше по сравнению с 
прошлогодней. В том числе в органах ис
полнительной власти получали в среднем 
по 32,6 тыс. рублей  рост на 2,8 процента.

На начало октября в системе государ
ственной гражданской службы в Чувашии 
работали 5459 человек, то есть их числен
ность снизилась на 61 единицу. А в ре
спубликанских органах власти трудился 
1401 человек, и только за июньсентябрь 
их численность выросла на 18 человек. 
А ведь в ходе предвыборной кампании 
говорилось, что власти сократят числен
ность республиканских чиновников на 10 
процентов.

В народе в таких случаях говорят: не верь 
ушам своим. А вернее бы сказать: не верь 
властям нашим. 

ИСКлюЧеНИя

НЕ ВЕРЬ УШАМ СВОИМ

Документ парламентариям 
и участникам слушаний пред
ставила министр финансов 
Чувашии Светлана Енилина. 

Прогнозы –  
дело ненадежное

В прошлом номере наша га
зета уже знакомила читателей 
с основными показателями 
проекта бюджета. Главная его 
особенность, увы, не в плани
ровании на короткий срок, а 
в уменьшении сумм. Итак, до
ходная часть бюджета в 2016 
году должна составить 32,1 
млрд рублей, или 89,3% к оце
ниваемому уровню 2015 года, 
в том числе объем безвоз
мездных поступлений – 9,8 
млрд рублей.

Общий объем расходов 
республиканского бюджета 
ЧР на 2016 год предлагается 
к утверждению в сумме 34,3 
млрд рублей – 86,4% к оцени
ваемому уровню предыдуще
го года.

Дефицит составит 10 про
центов (2,2 млрд руб.). 

Впрочем, в конце 2016 года 
эти цифры могут выглядеть 
несколько иначе, ибо неиз
вестно, какие поступят без
возмездные субсидии. Пока 
они распределены на уровне 
63,7% к нынешним объемам. 
Одно ясно: в силу известных 
причин эти суммы окажутся 
значительно меньше, чем в 
этом году.

Предельный объем госу
дарственного долга ЧР в 2016 
году планируется в размере 
17267,8 млн рублей, что соста
вит 77,5% от собственных до
ходов (бюджетная политика 
республики предусматривает 
не более 50%). Объем рыноч
ных долговых обязательств – 
9515,6 млн рублей. 

Откуда доходы
Напомним оценку Минэко

номразвития Чувашии. В 2016 
году валовой региональный 
продукт республики составит 
101,2% по отношению к пре
дыдущему году, индекс про
мышленного производства 
– 102,1, сельскохозяйственно
го производства – 102,5 про
цента. Прогнозируется рост 
фонда заработной платы на 
уровне 8,2, рост потребитель
ских цен (в среднем за год) – 
на 7,9%. В основной капитал 
предполагается инвестиро
вать 58,4 млрд рублей, что в 
валовом региональном про
дукте составит 21,9 процента. 
Именно из этих показателей 
исходит Минфин в планиро

вании бюджета на следующий 
год.

Прогноз поступления до
ходов сформирован так
же с учетом изменений 
в налоговом и бюджет
ном законодательстве, 
вступающих в силу с  
1 января 2016 года.

Собственные доходы 
республиканского бюдже
та Чувашской Республики 
прогнозируются в сумме 
22292717,8 тыс. рублей, или 
69,4% в общем объеме до
ходов.

Налоговые доходы ре
спубликанского бюджета 
прогнозируются в объеме 
21441710,1 тыс. рублей. В их 
структуре основную долю 
составляют налог на доходы 
физических лиц (36,9%), на
лог на прибыль организаций 
(22,6%), акцизы по подакциз
ным товарам (продукции) 
(17,2%), налоги на имуще
ство (15,3%).

Неналоговые доходы ре
спубликанского бюджета 
предусмотрены в объеме 
851007,7 тыс. рублей. Сюда 
входит поступление доходов 
от использования государ
ственного и муниципального 
имущества, от продажи мате
риальных и нематериальных 
активов, платежей при поль
зовании природными ресур
сами, от оказания платных 
услуг и компенсации затрат 
государства. Административ
ные платежи и сборы, штрафы 
и суммы возмещения ущерба, 
а также прочие неналоговые 
доходы прогнозируются в 
сумме 512294,9 тыс. рублей.

Планы и реалии
Все вроде более или менее 

терпимо с учетом кризисной 
ситуации. Но дела текущие 
не дают оснований полагать, 
что большая часть прогно
за экономического развития 
сбудется. А если и сбудется, 
то далеко не так, как мечтает
ся. Если даже допустить, что 
произойдет некоторый рост 
производства продукции, то 
в то, что прибыль при этом 
не уменьшится, верится с тру
дом. Энергия, топливо, транс
портные расходы – на все ра
стут тарифы. И значительно. 
А отпускная цена продукции 
практически остается преж
ней. Откуда же рост налога на 
прибыль? Зарплата работни
ков в течение всего года сни
жается, число рабочих мест 
сокращается. За счет чего тог
да вырастет фонд зарплаты на 
8,2 процента? А ведь эти два 
вида налога составляют почти 

60 процентов всех налоговых 
поступлений. 

В условиях недостаточ
ности финансовых ресурсов 
сделан упор на формиро
вание «бюджета развития», 
говорится в докладе. Давай
те посмотрим, как на самом 
деле. 

Попрежнему наибольшая 
доля расходов в общем объ
еме бюджета республики на 
2016 год предусматривается 
по разделу «Образование». 
Их доля составляет 30,5%, или 
10471872,2 тыс. рублей. По 
разделу «Здравоохранение» 
предусмотрено 6299045,5 
тыс. рублей (18,3% от общего 
объема расходов).

На развитие физической 
культуры и спорта предус
мотрено направить 467182,3 
тыс. рублей. 

На реализацию социальной 
политики планируется напра

вить 7383032,9 тыс. рублей 
(21,5% от общего объема рас
ходов). 

А ведь есть еще расходы 
на культуру, содержание 
СМИ и т. д, и т. п. Что же тогда 
остается на развитие? Его 
не будет даже в перечис
ленных отраслях, ибо сум
мы в них тоже значительно 
урезаны. 

Слушали,  
да не услышали

Как сообщает 
прессслужба Госсо
вета, по результатам 
обсуждения участ
ники парламентских 
слушаний приняли 
целый ряд реко
мендаций в адрес 
у п о л н о м оч е н н ы х 
органов, начинаю
щихся обтекаемыми 

словами «продолжить», «обе
спечить», «расширять», «со
вершенствовать», «поддер
живать», «активизировать». 
Да, было такое голосование. 
Но это, по сути,  рекоменда
ции ни о чем.

Между тем некоторые вы
ступавшие сделали весьма 
деловые предложения. Так, 
руководитель фракции СПРА
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ в Госсо
вете Игорь Моляков напом
нил, что в республике немало 
долгостроев. Это, к примеру, 
Новый город между Чебок
сарами и Новочебоксарском 
с так и не достроенными до
рогами и коммуникациями, 
не построенным детсадом. По 
мнению депутата, в условиях 
кризиса не надо приступать 
к строительству новых объ
ектов, пока в эксплуатацию 
не пущены уже начатые. Это 

позволит не распылять и без 
того недостаточные средства. 
Его поддержал депутат Госсо
вета первого созыва Николай 
Селиванов. Чем принимать 
новые программы,  сказал 
он,  надо завершить начатые. 
И напомнил, что строитель
ство водовода Шемурша – Ба
тырево по программе «Чистая 
вода» затянулось на многие 
годы, между тем в южных рай
онах изза отсутствия нор
мальной воды растет заболе
ваемость населения.

А заместитель руководи
теля Рессовпрофа Ирина Фи
липпова с тревогой говорила 
о снижающихся зарплатах 
бюджетников. Она напомни
ла, что и раньше, сообщая об 
их повышении, на самом деле 
просто лукавили: «Рост зар
плат бюджетников во испол
нение «майских указов» был 
обеспечен либо за счет «опти
мизации» штатов и экономии 
фонда оплаты труда, либо за 
счет совмещения должностей, 
что не повышает качества ра
боты». В республике уровень 
жизни работающих на сегод
ня уже уменьшился до уров
ня шестилетней давности, за
явила она, давая понять, что 
дальше некуда. Поэтому пра
вительство обязано не прини
мать решения, ухудшающие 
условия жизни людей.

Однако подобные пред
ложения ведущий слушаний 
Игорь Кушев, председатель 
Комитета по бюджету, финан
сам и налогам, самолично 
отверг и на голосование по
ставил лишь те самые обтека
емые рекомендации Комите
та.  

И для чего тогда все эти пу
бличные слушания? 

Николай МАКСИМОВ    
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прогноЗ

Успех ЯЗыком цифр

ОБОСНОВАННЫЙ  
ПЕССИМИЗМ МИНИСТРА

ЗАВОД ЕВРОПЕЙСКОГО УРОВНЯ Темп падения 
замедляетсяКризис кризисом, а 

отдельные фирмы 
и предприниматели 
продолжают 
двигаться вперед, 
спасая экономику 
республики от 
провального падения.

17 ноября в Новоче
боксарске открылся завод 
по производству клин
керной брусчатки и кир
пича. Сообщая об этом, 
прессслужба Минэконом
развития ЧР напоминает, 
что мощность производ
ственной линии – 40 млн 
штук условного кирпича 
в год. При этом на заводе 
будут работать чуть бо
лее 125 человек. То есть 
небольшое предприятие 
оснащено современным 
оборудованием, потому 
высокопроизводительное.

Как водится, в открытии 
завода приняли участие 
премьерминистр респу
блики Иван Моторин, ми
нистр экономразвития 
Владимир Аврелькин, гла
ва администрации Ново
чебоксарска Олег Бирю
ков. Их приветствовали 
главные виновники торже

ства  председатель Совета 
директоров ВоенноПро
мышленного Банка Юрий 
Колток и генеральный 
директор ООО «Экоклин
кер» Александр Краснов. 
Последний отметил, что 
предприятие будет выпу
скать высококачествен
ную продукцию, которая 
найдет своего потребите
ля. Также Александр Крас
нов поделился планами 
на будущее – на открытии 
завода по производству 
клинкерной брусчатки и 
кирпича «Экоклинкер» не 
останавливаться, в планах 
 запуск уже строящегося 
домостроительного ком
бината, заводов по произ
водству сантехнических 
изделий, завода по выпу
ску ванн. 

Высказал свое мнение 
и руководитель главного 
инвестора, председатель 
Совета директоров ВПБ 
Юрий Колток: «Завод ве
ликолепный выстроен, он 
производит продукцию 
лучше, чем в Европе, и 
мы думаем, что завод не 
только заместит импорт
ную продукцию в нашей 

стране, но и продукцию в 
Европе». 

А у председателя прави
тельства Ивана Моторина 
свои интересы. «Будут соз
даны новые рабочие места, 
 сказал он.  Их не так мно
го на первых этапах, но это 
высокопроизводительные 
рабочие места с высоким 
уровнем заработной пла
ты. Налоговая база города 
и республики почувствует 
налоговые поступления от 
предприятий». 

Местоположение уже 
второго завода компании 
«Экоклинкер» определи
лось благодаря наличию 

команды квалифициро
ванных специалистов и 
близости к источникам 
сырья. 

Первый завод по произ
водству клинкерной плит
ки «Экоклинкер», напом
ним, открылся 30 октября 
2014 года. Производимую 
им продукцию протести
ровали и приняли как клю
чевой материал для обли
цовки возводимых жилых 
домов крупные застрой
щики: домостроительные 
комбинаты Москвы и Под
московья (ПИК, Мортон, 
ГВСУ), Казанский ДСК, ДСК 
«Честр».

По итогам января-сентября Чувашия 
по-прежнему входит в тройку 
антилидеров ПФО по ключевым 
социально-экономическим 
показателям.

К ключевым данным в этой сфере, как из
вестно, относятся темпы промышленного 
производства, среднедушевые доходы и 
среднемесячная заработная плата.

По данным Росстата, за эти месяцы, по 
сравнению с январемсентябрем 2014 года, 
индекс промышленного производства со
ставил 93,1 процента (в ПФО – 97,8, в РФ – 
96,8%). Хуже обстоят дела в Оренбургской 
области (92,1%), лучше – в Марий Эл (115,4%).

Чуть лучше положение в агропромышлен
ном комплексе. Индекс развития за 9 меся
цев здесь достиг 104 процентов. Лидером 
является опятьтаки Марий Эл (116,6%), аут
сайдером – Саратовская область (83,6%). По
казатели по ПФО – 97,8, по РФ – 96,8 процен
та. Правда, местные экономисты достижение 
Чувашии к успеху пока не относят. Онито 
помнят, что в последние годы в республике 
сельскохозяйственное производство падало 
долго и ощутимо, потому небольшой рост на 
этом фоне вряд ли можно считать успехом.

Правительственные СМИ сообщают о до
стижениях в жилищном строительстве. За 9 
месяцев по сравнению с аналогичным пери
одом прошлого года, если верить статистике 
(а она в Чувашии весьма специфическая), оно 
выросло на 1,6 процента. Но, как известно, 
все познается в сравнении. Наш показатель, 
оказывается, в разы ниже среднеокружного 
и федерального уровня (4,7 и 7% соответ
ственно). В итоге  республика занимает 11 
место в округе.

Росстат также отмечает, что в Чувашии по 
сравнению с другими регионами ПФО бо
лее всего снизились среднедушевые дохо
ды населения, а среднемесячная зарплата 
попрежнему самая низкая (см. материалы 
на 6 стр.).

Начало - на 1 стр.
И добавил: «Это не развитие, а 

больше всего восстановление про
мышленного производства в 2016 
году до уровня 2014 года». Развитие 
ли, восстановление или еще что – 
неважно. Важно, что предполагает
ся рост на 23 процента. И очень хо
телось бы узнать, что правительство 
предпринимает для обеспечения 
такого роста. Ведь в наше сложное 
время в реальность даже небольшо
го подъема трудно поверить.

Итак, что сказал министр?
Известно, что на падение произ

водства в отрасли сильно влияют 
предприятия концерна «Трактор
ные заводы». «В 2014 году уже нача
ло их лихорадить, в 2015 году они 
вообще не работают практически», 
 сказал Аврелькин. Ладно, забудем, 
как он и глава республики Михаил 
Игнатьев в начале прошлого года 
обещали завалить отечественных 
се л ьхо зто в а р о п р о и з в од и те л е й 
комбайнами «Енисей» производ
ства ЧЗПТ. Хорошо, что министр 
признал действительность хотя 
бы задним умом. Только, если рас
считывать на рост в будущем году, 
расположенные в Чувашии четыре 
предприятия КТЗ должны бы на
чать действовать уже в ближайшее 

время. Ибо без восстановления их 
доли в ВРП никакой рост невозмо
жен. Между тем отгрузка готовой 
продукции с них снижена только в 
первой половине года более чем в 
два раза. Убыток составил 4,7 млрд 
рублей. Причины спада производ
ства известны: сокращение спроса, 
отсутствие собственных и заемных 
средств, набранные кредиты, изза 
чего сократились и собственные 
инвестиции, и партнеров. Пока ни 
одна из этих причин не устранена. 
Разве что Внешэкономбанк согла
сился реструктуризировать задол

женности концерна до 2020 года. 
Так на основании чего гн Аврель
кин утверждает, что у него в отно
шении КТЗ есть «определенный оп
тимизм»? Непонятно.

Есть, правда, один положитель
ный для некоторых организаций 
момент: у предприятий ВПК ожида
ется рост объема заказов на 1520 
процентов. Только этого явно недо
статочно, чтобы восполнить потери 
предприятий КТЗ. Да еще, как за
метил сам министр, резко снизился 
общий объем заказов на поставку 
продукции от чувашских произво
дителей. Если на 1 ноября 2014 года 
он составлял 43 млрд рублей, то на 
1 ноября 2015 года законтрактован
ность упала до 21 миллиарда.

Есть еще ряд причин, которые 
не прибавляют оптимизма: малодо
ступность кредитных ресурсов, рост 
производственных и транспортных 
расходов изза повышения тарифов 
и др.

Обо всем этом, конечно, можно 
говорить каждый день, оправдывая 
трудности. Только надо же прави
тельству чтото делать конкретно, 
чтобы преодолевать их. А об этом 
и министр, и правительство молчат. 
Секретничают или просто не спо
собны на реальные действия?

В тему
Пока готовился материал, поступи-

ли данные за 10 месяцев. Судя по ним, 
темпы падения ряда отраслей про-
мышленности снизились. В целом за 
январь-октябрь по сравнению с соот-
ветствующим периодом прошлого года 
падение промышленного производства 
составило 5 процентов (за 9 месяцев 
было 6,9%). В октябре индекс в сравне-
нии с соответствующим месяцем 2014 
года составил 111, а с сентябрем этого 
года – 107,1%, что и сказалось на ито-
говых показателях. Выручили пищевая 
промышленность (110,5%) и химическое 
производство (110,2%). В октябре не-
плохо поработали обрабатывающие 
производства – 114,1% к октябрю 2014 
года и 104,1% к нынешнему сентябрю.

В целом в семи из 13 наблюдаемых 
видов экономической деятельности 
произошел спад. Наибольшее падение 
допущено в производстве машин и обо-
рудования (73,3%) и в производстве 
транспортных средств и оборудова-
ния.

Тем временем глава Минэкономразви-
тия Владимир Аврелькин в Госсовете на 
слушаниях по бюджету заявил, что про-
мышленность завершит год с показа-
телем 98 процентов к уровню прошлого 
года.
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АКТУАЛЬНО

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ  
пытается изменить закон О кАПРЕмОнтЕ

4
Законодательные инициативы

времЯ покажет

найдется ли ВОЛЯ?

Сразу оговоримся: СПРА
ВЕДЛИВАЯ РОССИИЯ никог

да не говорила, что капремонт 
делать не надо. Но сырой закон 
об этом явлении требуется изме
нить и доработать, чего целена
правленно и добиваются справо
россы.

Итак, летом 2013 года едино
россы Чувашии спешно приняли 
региональный закон о капремон
те. Фракция СПРАВЕДЛИВОЙ РОС
СИИ была категорически про
тив принятия этого документа в 
предложенном виде. Настаивала 
на доработке, на обсуждении с 
населением… Но единороссы 
кудато адски торопились и про
тащили закон (видимо, такое на
ставление они получили сверху), 
не обращая внимания на резон
ные доводы оппозиции.

О том, с какими инициатива
ми выходили депутаты от СПРА
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ, наша газета 
писала не раз. Напомним только, 
что главным предложением был 
отказ от так называемого реги
онального оператора. А в про
шлом номере мы рассказали, 
что справороссы Чувашии опять 
внесли законопроект по капре
монту. Но это не значит, что се
рьезной проблемой озабочены 
только в Чувашии. Ее пытаются 
решить практически во всех ре
гионах и, конечно же, ею занима
ются депутаты Госдумы от СПРА
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ.

Думская фракция «СПРАВЕДЛИ
ВАЯ РОССИЯ» последовательно 
работает над совершенствовани
ем жилищного законодательства 
в части организации системы ка
питального ремонта общего иму
щества МКД. Благодаря усилиям 
фракции удалось отстоять такие 
нормы Жилищного кодекса РФ, 
как право граждан накапливать 
денежные средства не в так на
зываемом «общем котле» регио
нального оператора, а на специ
альном счете в целях проведения 
капремонта именно своего дома; 
возможность освобождения жи
телей новостроек от уплаты взно
сов на капремонт; необходимость 
использования конкурентных 
способов выбора подрядчика при 
проведении работ при капремон
те; использование дополнитель
ных доходов от размещения реги
ональным оператором временно 
свободных средств исключитель
но на цели капитального ремонта 
и многое другое.

В настоящее время фрак
ция отстаивает не

сколько законодательных 
инициатив, направленных на 
совершенствование системы 
капитального ремонта.

Это законопроект «О при-
остановлении действия 
отдельных положений за-
конодательных актов РФ 
в сфере организации про-
ведения капитального ре-
монта общего имущества в 
многоквартирных домах». 
Действие соответствующих 
положений предлагалось 
приостановить до 1 января 
2020 года до выполнения 
государством старых обяза
тельств.

Законопроект был внесен 
в ГД еще в марте 2015 года. 
12 мая его возвратили авто
рам по формальным основа
ниям – изза отсутствия за
ключения правительства РФ. 
Между тем в поддержку этой 
инициативы СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ собрала в субъектах 
РФ миллион подписей граж
дан. 11 ноября 2015 года они 
были переданы в правитель
ство РФ.

Законопроект «О внесе-
нии изменения в статью 169 
Жилищного кодекса РФ».

Документ направлен на 
освобождение от обязан-
ности платить взносы на ка-
питальный ремонт одиноко 
проживающих пенсионе-
ров старше 80 лет. Внесен  

3 июля 2015 года и включен в 
примерную программу зако
нопроектной работы Госду
мы на ноябрь 2015 года. 

Законопроект «О внесе-
нии изменения в статью 169 
Жилищного кодекса РФ» на
правлен на освобождение 
от обязанности платить 
взносы на капитальный 
ремонт собственников при-
ватизированных жилых 
помещений в домах, в кото-
рых на момент приватиза-
ции требовалось проведе-
ние капремонта (по старым 
обязательствам государства). 
Внесен 4 сентября и включен 
в примерную программу за
конопроектной работы Гос
думы на декабрь 2015 года.

Законопроект «О внесе-
нии изменений в Жилищ-
ный кодекс РФ» направлен 
на ограничение роста сово-
купного платежа за услуги 
ЖКХ и в первую очередь 
- взноса на капитальный 
ремонт. Внесен 16 сентября 
2015 года, по плану в Госдуме 
будет рассматриваться в де
кабре этого года. 

Законопроект «О внесе-
нии изменения в статью 
17 Федерального закона 
«О социальной защите ин-
валидов в РФ» предлагает 
предоставить инвалидам и 
семьям, имеющим детей-
инвалидов, скидку в раз-
мере 50% на уплату взноса 
на капремонт 9 октября 2015 

года направлен на заключе
ние в правительство РФ.

В ближайшее время в Гос
думу будут внесены два за
конопроекта: «О внесении 
изменения в статью 173 
Жилищного кодекса РФ» 
о сокращении с 2 лет до 
1 года срока выхода соб-
ственников из региональ-
ного оператора в целях 
формирования фонда кап-
ремонта на специальном 
счете и «О внесении изме-
нения в статью 169 Жилищ-
ного кодекса РФ», предлага
ющий установить норму о 
приостановлении сроком 
на 5 лет уплаты собственни-
ками на специальный счет 
взносов в тех домах, где 
капитальный ремонт был 
проведен по всем видам 
работ.

Для внесения в Госдуму 
обсуждается законопроект 
«О внесении изменения в 
статью 170 Жилищного ко-
декса РФ». Документ пред
лагает обязать субъекты РФ 
установить минимальный 
размер фонда капремонта, 
при накоплении которого 
собственники помещений в 
МКД, формирующие фонд 
капитального ремонта на 
специальном счете, впра-
ве приостановить уплату 
взносов на капитальный 
ремонт (в настоящее время 
это право, а не обязанность 
регионов, им воспользова

лись только 47 субъектов РФ).
Почти все законодатель-

ные инициативы справо-
россов поддерживаются де-
путатами других фракций 
Государственной Думы, пред-
ставителями федеральных 
органов исполнительной 
власти и Общероссийского 
народного фронта.

Напомним, фракция 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
в Госсовете Чувашии в 
очередной раз внесла 
законопроект, в котором 
содержатся поправки 
в закон о капитальном 
ремонте. Ранее 

депутаты-справороссы 
предлагали ввести 
мораторий на действие 
этого закона  
до 2020 года.

 Если поправки будут 
приняты, то перечень работ, 
включенных в федеральный 

закон о капитальном ремон
те, существенно расширится, 
а собственники жилья смо
гут реализовать свое право 
на участие в капремонте их 
дома,  рассказывает депутат 
республиканского парла-
мента Олег Николаев. – Так
же мы предлагаем открыть 
специальные счета домов, на 
которые в течение двух меся
цев региональный оператор 
должен вернуть собранные в 
общий котел денежные сред
ства.

Предусмотрена и возмож
ность формирования мини
мальной суммы на счете, при 
накоплении которой деньги 
конкретного дома расходу
ются именно на его капиталь
ный ремонт. При условии, что 
такой способ формирования 

денежного фонда будет при
менен, собственники жилья 
смогут избавиться от пожиз
ненных взносов на капре
монт, ведь после выполне
ния капитальных ремонтных 
работ дома нужда в сборе 
средств отпадет.

Сейчас все дело в полити
ческой воле единоросского 
большинства,  резюмировал 
депутат.

Совсем скоро мы узнаем, 
способны ли депутаты от пар
тии власти принять необхо
димые населению поправки. 
Или же все опять пройдет по 
старой схеме: единороссы по 
формальным причинам зако
нопроект отклонят, а потом 
скажут свое ритуальное за
клинание: надо не критико
вать, а работать.

Спешка нужна 
при других 
обстоятельствах

Инициативы, выгодные людям

КСтатИ
20 октября 2015 года 94 де-

путата Государственной Думы 
(51 – фракция СР, 43 – фрак-
ция КПРФ) направили запрос 
в Конституционный Суд РФ по 
поводу проверки части 4 ста-
тьи 179 Жилищного кодекса 
РФ на соответствие Основному 
закону государства.

Согласно действующей 
редакции ЖК РФ средства, 
полученные региональным 
оператором от собственников 
помещений в одних много-
квартирных домах, могут 
быть использованы для фи-
нансирования капитального 
ремонта общего имущества в 
других домах. То есть факти-
чески граждан без их согласия 
и в нарушение ряда статей 
Конституции и Гражданского 
кодекса РФ обязывают финан-
сировать капитальный ремонт 
«чужого» имущества.

Запрос находится в Консти-
туционном Суде РФ на предва-
рительном изучении.
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НАСУЩНОЕ 5
Злоба днЯ

нарУшил – отвечай Прокуратура взялась за капремонт

ОАО «Водоканал» закрича
ло «sos!» тогда, когда, по сло
вам руководителя предпри
ятия, износ сетей составил 
примерно 60 процентов. Кста
ти, в одном из интервью ди
ректор «Водоканала» Влади
мир Васильев приводит более 
точные цифры: «По состоянию 
на начало 2014 года износ во
допроводных сетей составля
ет 35,22%, канализационных 
сетей  47,56%, а износ многих 
участков достигает 80100%, 
особенно бесхозяйных се
тей»  Вода Magazine № 3 (91) 
март 2015. Но тогда, в марте, 
заявлять об этом официально 
было неблагоразумно – вы
боры всетаки. Да и, вполне 
возможно, директор получил 
рекомендацию «немного по
дождать». 

Кому было непонятно, что 
сети, доставшиеся от преж
него режима, нуждаются в 
серьезной реконструкции, 
в замене? Они, эти староре
жимные сети, вынуждены вы
держивать непомерную на
грузку хотя бы потому, что все 
дома, построенные во дворах 
«уплотненно», подключены к 
уже имеющимся коммуника

циям, за счет чего застройщи
ки имеют сверхприбыль, «Во
доканал» же, а вместе с ним и 
мы  одни только убытки.

О фактическом состоянии 
коммуникаций руководству 
и города, и «Водоканала», ду
мается, было известно все 
и всегда. Тогда почему ком
муникации стратегического 

объекта, каковым является 
ОАО «Водоканал», оказались 
в таком плачевном состоя
нии? Потому что на ремонт 
и реконструкцию не хватает 
средств изза снижения их 
поступления. Одна из причин 
 сокращение потребления 
воды населением. Об этом 
говорит и директор «Водо
канала» в упомянутом выше 
интервью. А население стало 
меньше потреблять воды по 
известной причине – это уста
новка общедомовых и инди
видуальных приборов учета. 
Счетчики заставили населе
ние экономить, и эта эконо

мия вышла боком ресурсос
набжающему предприятию. 
И теперь потребители услуги 
будут вынуждены инвестиро
вать в реконструкцию сетей 
водоснабжения и водоотведе
ния. Кстати, инвестор – это тот, 
кто вкладывает свои средства 
с целью получения в дальней

шем прибыли. Только о какой 
прибыли можно в этом случае 
говорить? А инвестиционная 
программа на общую сумму 
130 млн руб. на «Водоканале» 
уже разработана. Выполнить 
мероприятия в рамках этой 
программы и предлагается за 
счет инвестиционной состав
ляющей к тарифу.

Чем объяснить такой при
митивный подход к решению 
проблемы? Недальновидно
стью? Нежеланием искать 
другие источники финанси
рования? А зачем, если есть 
более простой выход – взять 
деньги с населения.

Сегодня услуга водоснаб
жения стоит 13,39 руб. за ку
бометр воды, водоотведения 
(канализации) – 15,23 руб. С 
1 июля 2016 года стоимость 
водоснабжения предлагается 
повысить до 16,74 руб. за ку
бометр, водоотведения – до 
19,04 руб. Повышение стои
мости этих услуг на 25% зам 
главы администрации Чебок
сар Максим Семенов назвал 
экономически обоснован
ным.

А директор «Водоканала» 
сказал, что готов объяснять 
и горожанам, и трудовым 
коллективам, на что будут 
потрачены их средства. Нам 
обещают, что все пункты инве
стиционной программы будут 
выполнены в полном объеме. 
«Водоканал»  предприятие 
надежное, с чистой репута
цией. Но всетаки хочется не 
просто слышать слова, а убе
диться в них на конкретных 
цифрах.

Говоря о повышении, 
власть подчеркивает: тариф 
на водоснабжение у нас са
мый низкий в ПФО. Но при 
этом не вспоминает о том, 
что средняя зарплата в Чува
шии имеет аналогичное свой

ство – она тоже самая низкая 
в округе. Тем не менее в про
рву ЖКХ приходится кидать 
все больше и больше денег: 
к взносу на капитальный ре
монт добавится непредусмо
тренное повышение тарифов 
на водоснабжение и водоот
ведение. Да еще серьезное 
повышение платы за вывоз 
ТБО. Да еще грядет установка 
газовых счетчиков. Населе
ние начнет экономить голу
бое топливо, и газовики ста
нут получать меньше денег 
от потребителей. А там вдруг 
обнаружится критический из
нос газовых сетей…

Если решение депутатов 
Чебоксарского городского 
Собрания о повышении будет 
положительным (а другим оно 
быть не может), последнее 
слово по насущной пробле
ме скажет глава республики. 
Каким будет это слово, можно 
отгадать с первого раза.

Текущая из кранов чебоксарцев вода, вполне возможно, 
а точнее – скорее всего, подорожает с 1 июля 2016 года. 
В этот день горожане станут инвесторами – начнут 
ежемесячно вкладывать свои средства в реконструкцию 
систем водоснабжения и канализационных сетей. Хотят 
ли горожане быть инвесторами? Об этом их никто не 
спрашивал. 
Все имеет свой срок, в том числе и трубы, по которым 
к нам, а затем от нас течет вода. Сообщение о 
необходимости увеличить тарифы на водоснабжение 
и водоотведение тоже сделано в срок – после выборов. 
Ушлые единороссы все учли и, получив на выборах 
желаемый результат, цинично понизили зарплаты 
бюджетникам, которые работали на этот результат, 
теперь вот собираются повысить планку увеличения 
двух тарифов…

Республиканская адресная 
программа капитального 
ремонта многоквартирных домов 
исполняется с нарушениями. 
К такому мнению пришла 
Прокуратура Чувашской 
Республики после проведенных 
проверок исполнения 
законодательства в сфере 
реализации программы. В 
том, что с этим пресловутым 
капитальным ремонтом в 
нашей республике далеко не все 
гладко, никто и не сомневался. А 
перечень нарушений, думается, 
гораздо обширнее имеющегося в 
прокуратуре. 

Что это за нарушения?
Вопервых, они касаются сроков 

выполнения работ по капитальному 
ремонту многоквартирных домов. На 
момент прокурорской проверки не 
был начат ремонт домов, включенных 
в республиканскую программу на 2015 
год. Это, например, дом № 14 по ул. Де
кабристов и № 22 по ул. И. Франко в 
Чебоксарах. 

Решение о проведении капиталь

ного ремонта принимается собствен
никами жилых помещений или же 
органом местного самоуправления, 
ему должно предшествовать адресо
ванное собственникам предложение 
регионального оператора о сроке 
начала работ, их перечне, объемах, 
стоимости и т. д. Однако из Республи
канского фонда капитального ремонта 
собственникам помещений указанных 
выше домов соответствующие предло
жения направлены не были.

Прокуратурой Калининского рай
она Чебоксар в адрес руководителя 
организации внесено представление, 
в суд направлено исковое заявление о 
понуждении ответственных лиц испол
нить предусмотренные законом обяза
тельства.

Вовторых, это нарушения, допуска
емые обслуживающими организаци
ями и органами местного самоуправ
ления при формировании взносов на 
капитальный ремонт и их оплате.

К примеру, ТСЖ «Мой дом37» взно
сы на капитальный ремонт собирало 

на расчетном счете товарищества, 
тогда как законодательство предусма
тривает аккумулирование средств на 
специальном счете. Кроме того, това
рищество необоснованно увеличило 
размер взноса в три раза – с 5,5 руб./
кв. м до 16,5 руб./кв. м. В отношении 
председателя ТСЖ «Мой дом37» про
куратурой Калининского района воз
буждены административные дела по  
ч. 1 ст. 14.7, ч. 2 ст. 14.6 КоАП РФ, внесе
но представление.

Работники Шумерлинской межрай
онной прокуратуры установили, что 
администрациями Шумерлинского 
района и Шумерли взносы на капи
тальный ремонт муниципального жи
лищного фонда не уплачиваются.

Администрации Нижнекумашкин
ского, Большеалгашинского и Юманай
ского сельских поселений Шумерлин
ского района и вовсе не потрудились 
направить в Республиканский фонд 
капитального ремонта информацию о 
наличии в их собственности муници
пальных квартир, поэтому взносы на 

капитальный ремонт этих помещений 
не начисляются. Межрайонной проку
ратурой в адрес глав администраций 
упомянутых муниципальных образо
ваний внесено пять представлений. 

Качество «работы над ошибками» 
прокуратура непременно проконтро
лирует, а оценка соблюдению сроков 
реализации программных мероприя
тий в 2015 году будет дана в ходе до
полнительной проверки, запланиро
ванной на первый квартал 2016 года.

канут в воду

Деньги

ЦИфРы

(По информации пресс-службы  
Прокуратуры ЧР)

В ходе проведенной проверки 
• выявлено 23 нарушения 
• внесено 8 представлений
• возбуждено 2 дела об админи-

стративных правонарушениях
• в суд направлено 1 исковое за-

явление

между тем
В соответствии с распо-

ряжением правительства 
Российской Федерации 
от 28 октября 2015 года 
индекс изменения вноси-
мой гражданами платы 
за коммунальные услуги 
в Чувашии на 2016 год со-
ставляет 4,4%.

- Господа единоросские 
депутаты, вам не кажет-
ся, что с ценами на воду вы 
немножко перегнули?

- С чего вы взяли?
- Люди во дворах колод-

цы роют.

Это просто 
анекдот!
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Падение с ускорением Долги  
продолжают расти

Тенденция 
сохраняется

доходы Зарплата инвестиции

В эфире – народный театр Обслуживают на дому
творчество социалка

Первый,  
и не последний

с почином!обираловка

Как сообщает Чувашстат, 
в октябре в республике 
среднедушевой доход 
составил 18004 рубля, по 
итогам января-октября - 
17618 рублей.

По сравнению с соответ
ствующим периодом 2014 
года это больше на 9,4 про
цента. В том числе в октябре 
среднедушевой доход соста
вил 18 004 рубля, что на 1,9% 
больше, чем в октябре про
шлого года.

По оценочным расчетам, 
номинальные денежные до
ходы населения за 10 месяцев 
составили 218 120,6 млн ру
блей и по сравнению с соот
ветствующим периодом 2014 
года увеличились на 9,3, в 
октябре 2015 года — соответ
ственно 22 290,2 млн рублей и 
на 1,8 процента.

Однако реальные распола

гаемые денежные доходы (за 
вычетом обязательных плате
жей, скорректированные на 
индекс потребительских цен) 
в январеоктябре по сравне
нию с январемоктябрем 2014 
года снизились на 3,7 процен
та, в октябре 2015 года соста
вили 88,5 процента к октябрю 
2014 года и 106,5  к сентябрю 
2015 года. Это свидетель
ствует о том, что в последние 
месяцы доходы населения 
начали сокращаться более 
быстрыми темпами.

В структуре расходов потре
бительские траты составляют 
73,5% всех денежных доходов 
населения. На оплату обяза
тельных платежей и взносов 
приходилось 10,7, на сберега
емую часть – 17% доходов.

В целом денежные расходы 
превысили доходы населения 
на 2,8 процента.

По данным Чувашстата, в октябре в республике 
долги по зарплате выросли в 2,7 раза.

В названном месяце зарплату не получили 2224 
работника. Ранее их число не превышало 310. В ос
новном зарплату вовремя не получают в Чебоксарах 
– 1164 человека. При этом сумма долга работода
телей выросла до 48,9 млн рублей, что на 30,8 млн 
рублей больше, чем было на 1 октября (Напомним: 
речь идет только о предприятиях, входящих в круг 
наблюдаемых статистиками). Больше всех задолжа
ли своим работникам организации обрабатываемых 
производств (66.7%) и строительства (33%). Увеличи
лись также долги организаций, которые находятся в 
процессе конкурсного производства (20,8%). Боль
шая часть задолженности приходится на Чебоксары 
(34,6 млн руб. – 70,7%) и Новочебоксарск (14,3 млн 
руб. – 29,3%). А вот в районах и трех городах респуб
ликанского подчинения долгов по зарплате на 1 но
ября не было.

Главная причина высокой задолженности – от
сутствие у организаций собственных средств. А по
лучать кредиты по нынешним процентным ставкам 
слишком накладно.

Тенденция снижения инвестиций в 
экономику республики сохраняется. 
В январе-сентябре оно составило 7,4 
процента.

По данным Чувашстата, за этот период 
в основной капитал республики за счет 
всех источников финансирования вложе
но 36,2 млрд рублей инвестиций – 92,6% 
(в сопоставимых ценах) по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года. 
Наибольшую долю составляют привле
ченные средства – 55,2 процента, осталь
ные вложения осуществлялись за счет 
собственных средств. Деньги в основном 
направлялись на строительство, расшире
ние и реконструкцию зданий и жилищ, тех
ническое перевооружение предприятий, а 
также на приобретение машин и оборудо
вания, транспортных средств, производ
ственного и хозяйственного инвентаря.

58 процентов инвестиций (21 млрд руб.) 
приходились на долю организаций, ко
торые не относятся к субъектам малого 
предпринимательства.

Не успело ЗАО 
«Управление отходами» 
приступить к работе 
в Новочебоксарске, 
как уже получило 
предупреждение 
Чувашского УФАС.

Напомним, ЗАО «Управление 
отходами» (Москва) является 
концессионером в проекте по 
строительству нашумевшего 
полигона твердых бытовых от
ходов (ТБО) рядом с Новоче
боксарском. После закрытия 
Пихтулинской свалки в Чебок
сарах первая карта полигона 
начала принимать мусор из 
Чебоксар, Новочебоксарска и 
Чебоксарского района. И, как 
считают антимонополисты, 
«Управление отходами» сра

зу нарушило порядок цено
образования и установило не
обоснованно высокую цену за 
услуги по временному накопле
нию отходов. Компании выдано 
предупреждение о необходи
мости прекращения действий, 
содержащих признаки злоупо
требления доминирующим по
ложением, которое выразилось 
в навязывании невыгодных 
условий договора хозяйствую
щим субъектам. Одновременно 
Чувашское УФАС потребовало 
от ЗАО «Управление отходами» 
направить контрагентам проек
ты договоров с экономически 
обоснованной платой за вре
менное накопление отходов.

В Ибресинском 
районе за 9 месяцев 
социальными 
работниками 
обслужено 102 
человека. При этом 
они получили в 
общей сложности 
11682 услуги. 

Сообщая об этом, рай
онная газета «+.нтер\
ш.н» (За победу) отме
чает, что за указанный 
период относительно 
прошлого года потреб
ность в социальных ус
лугах выросла на 112 
процентов.

Жителями района наи
более востребованы со
циальнобытовые услуги: 

доставка продуктов, про
мышленных товаров и 
товаров первой необхо
димости, оплата комму
нальных услуг. Есть также 
нуждающиеся в доставке 
воды, топке печи, уборке 
помещений. Популярны 
дополнительные услуги, 
такие как топка бани, по
мощь в приготовлении 
пищи, стирка на дому.

Ибресинским центром 
социального обслужи
вания ведется большая 
работа по обслужива
нию на дому одиноких 
и престарелых граждан, 
инвалидов, а также лиц, 
находящихся в трудной 
жизненной ситуации.

В будущем году 
Староайбесинскому 
народному театру 
Алатырского района 
исполнится 20 лет.

Корни его простираются к дале
ким 19281930м годам прошлого 
века. Тогда писатель Степан Лаш
ман впервые организовал в селе 
драматический кружок. Неслу
чайно в ноябре коллектив при
гласили на Национальное радио 
на передачу «Ч.нт.рл. чаршав» 
(Узорчатый занавес). Случилось 
это после участия в зональном 
показе II этапа республиканского 
фестиваля «Мухтав ахрём.» (Эхо 
славы), посвященного 70летию 
Победы в Великой Отечествен
ной войне, где народный театр 
показал отрывки из спектакля 

«Сансёр пурнё= =ук» (Нет жизни 
без тебя) по пьесе Николая Те
рентьева (режиссер Марина Ле
бедева). На суд зрителей и жюри 
также был представлен отрывок 
из бессмертной поэмы «Нарспи» 
Константина Иванова.

В эфире Национального радио 
руководитель народного театра 
Марина Лебедева рассказала 
о богатой истории творческо
го коллектива. Как пишет газета 
«Алатырские вести», в ходе пе
редачи в студию поступали ин
тересные звонки, на которые с 
удовольствием отвечали и руко
водитель, и участники народного 
театра. Также в эфире прозвуча
ли отрывки из поэмы «Нарспи» и 
монолог из спектакля «Сансёр 
пурнё= =ук».

В Чебоксарах с 16 по 
21 ноября проходил 
I Всечувашский 
кинофестиваль, 
организованный Союзом 
кинематографистов 
Чувашии.

В фестивале приняли уча
стие 11 фильмов. Из них худо
жественных – 5, документаль
ных – 5 и 1 анимационный.

В заключительный день 
определились победители.

Гранпри фестиваля удо
стоен художественный фильм 
режиссера Марата Никитина 
«Хорло».

Победителями в номинаци
ях стали:

«Лучший художественный 
фильм»  «Егор Шилов» режис
сера Евгения Герасимова;

«Лучший документальный 
фильм»  «Сурхурипе кёшар-
ни йёлисем паян???» (Тради
ции молодежных игр сегодня) 
режиссера Николая Семенова;

«Лучший короткометраж
ный фильм»  «Помрачение» 
режиссера Константина Ефре
мова;

«Лучший анимационный 
фильм»  «Чёваш т.нчи» (Чу
вашский мир) режиссера Вла
димира Галошева.

Также названы лучшие ре
жиссеры, оператор, монта
жер, актриса, актер, артисты 
второго плана, сценарист, 
композитор, звукорежиссер, 
художникпостановщик и др.

Предполагается, что в даль
нейшем Всечувашский кино
фестиваль будет проходить 
ежегодно.

Лучший мусор – это купюры
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Птичек жалко
природа

В опасности  дети Чебоксары 
остались  

без чемпионата

выставки

Дети разных народов

Коротко

нравы спорт

Подвела 
неординарность

облом

В Канаше работала 
передвижная 
фотовыставка «Дети 
России», на которой были 
представлены лучшие 
работы победителей 
Всероссийского конкурса 
Гильдии межэтнической 
журналистики.

Многочисленные посети
тели выставки с интересом 
знакомились с фотографиями 
детей более 40 проживающих 
в России народов: русских, 
белорусов, чувашей, якутов, 
нанайцев, удмуртов, ненцев, 
башкир, бурят, узбеков, корей
цев, эвенков, марийцев, коря
ков, ханты и других. Особый 
колорит работам придавало 
то, что дети запечатлены на 

фото в национальных костю
мах.

Сообщая об этой выставке, 
газета «Канаш» отмечает, что 
она состоялась благодаря ста
раниям члена Гильдии межэт
нической журналистики Свет
ланы Кузнецовой и главного 
редактора этого издания Люд
милы Шурековой.

 Цель данного конкурса – 
показать многообразие куль
тур народов России через тра
диционный костюм, а также 
вызвать интерес к возрожде
нию народной культуры в се
мьях,  сказала Светлана Кузне
цова журналистам.

Заметим, что выставка объ
ехала всю Россию вплоть до Се
вера и Камчатки.

В Национальном парке 
«Чувашский лес», что в 
Шемуршинском районе, началась 
акция в поддержку зимующих 
птиц.

В основном она касается главного 
– кормления. В акцию активно вклю
чились прежде всего воспитанники 
детского сада «Аленушка», что в рай
центре. Из рассказов старших его вос
питанники многое узнали о зимующих 
в Национальном парке птицах, если 
когото не удалось увидеть, запомина
ли по картинкам. Маленькие любители 
природы особо интересовались спо
собами кормления птиц. Активно уча
ствовали в акции и члены объединения 
«Эко цвет».

Самое главное сейчас – сберечь зи
мующих пернатых от голодной смерти. 
Потому многие в районе вывешивают 
кормушки, систематически пополняя 
их подходящим кормом. Напоминая об 
этом, районная газета «Шёмёршё хы-
пар.» (Шемуршинские вести) призыва
ет своих читателей включиться в акцию.

Сотрудники миграционной 
службы Чувашии оштрафовали 
шведских музыкантов, которые 
ездили по городам России  
с концертами.

Рокгруппа уже выступала в Санкт
Петербурге, Вологде, Москве и плани
ровала дать концерт в Казани. Но во 
время встречи с сотрудниками управ
ления ФМС по Чувашии их ждало ра
зочарование. Как пишет ИА REGNUM, 
внимание сотрудников миграционной 
службы музыканты привлекли во вре
мя проверки документов у пассажиров 
автобуса, следовавшего по маршруту 
Москва – Казань, своей неординарной 
внешностью. Оказалось, что это – граж
дане Швеции, приехавшие в Россию 
с целью туризма. На самом деле они 
организовали настоящие гастроли по 
стране.

За несоответствие цели въезда в 
страну и с учетом того, что ранее к ад
министративной ответственности дан
ные граждане не привлекались, каждо
го нарушителя оштрафовали на 2 тыс. 
рублей.

Агентство напоминает, что летом 
этого года в Новочебоксарске были за
держаны четверо граждан одного из 
государств Южной Америки, которые 
исполняли национальные песни и про
давали сувенирную продукцию на оста
новке общественного транспорта.

В середине ноября в больницах 
Чебоксар от отравления метиловым 
спиртом умерли три человека: две 
девушки 20 и 28 лет и 22-летний 
парень.

По данным регионального управления 
Роспотребнадзора, в Чувашии отмечает
ся резкий рост отравлений спиртосодер
жащей продукцией. В январесентябре 
зарегистрировано 972 таких случая, что 
почти в два раза больше в сравнении с со
ответствующим периодом прошлого года 
(517). В том числе 688 человек отравились 
этиловым спиртом, 257 – суррогатами ал
коголя и неучтенными спиртами.

Эти показатели свидетельствуют о ро
сте в сфере потребительского рынка обо
рота поддельной алкогольной и спир
тосодержащей продукции, угрожающей 
жизни и здоровью граждан. И хотя власти 
говорят об усилении работы по выявле
нию незаконных сбытчиков этой продук
ции, жизнь показывает, что она ведется 
недостаточно эффективно.

Но о возможных последствиях потре
бления алкогольных суррогатов должен 
задуматься, конечно, в первую очередь 
сам человек.

В Чувашии все чаще жертвами 
преступлений становятся дети. 
С начала года погибли уже 
шестеро ребят.

Один из чебоксарцев подозрева
ется в убийстве собственной дочери. 
Произошло это вечером 15 ноября. 
Подозреваемый, находясь в состоя
нии алкогольного опьянения, устроил 
ссору со своей двухлетней дочерью. 
Завершилась она тем, что отец избил 
ребенка, а потом задушил. «Она не 
убирала игрушки»,  объяснил он при
чину своего зверского поступка.

А в Новочебоксарске задержан 
57летний житель. Его подозревают 
в развратных действиях в отноше
нии несовершеннолетних. По вер
сии следствия, мужчина остановился 
перед 12летними подростками, ко
торые играли на детской площадке у 
одного из домов по ул. Советской, и 
приспустил штаны.

В сообщении регионального СУ 
СК отмечается, что из шести погиб
ших детей трое убиты собственными 
родителями, в трех случаях подозре
ваемые на момент происшествия на
ходились в состоянии алкогольного 
опьянения.

Дирекция чемпионата мира по 
ходьбе в Чебоксарах получила 
официальное письмо из ВФЛА 
об отмене проведения Кубка 
мира в городе.

Напомним, эти соревнования 
должны были пройти 78 мая 2016 
года. Их отмена явилась следствием 
санкций ИААФ в отношении Всерос
сийской федерации легкой атлетики, 
которые вызваны грандиозным до
пинговым скандалом.

По мнению обозревателей, свою 
немалую лепту в этот скандал внес
ли и спортсмены Чувашии. «К сожа
лению, наши спортсмены регулярно 
попадались на использовании за
прещенных препаратов, но должной 
критической оценки со стороны ру
ководства данные факты не получа
ли, напротив, они всячески замал
чивались»,  приводит электронная 
газета «Правда ПФО» слова  извест
ного спортивного комментатора 
Юрия Плотникова.

Глава Минспорта ЧР Сергей Шел
туков надеется, что еще есть возмож
ность отмены запрета, если времен
ное отстранение ВФЛА российских 
легкоатлетов от международных 
соревнований будет снято в ближай
шее время. В любом случае расходы 
по подготовке к Кубку мира по спор
тивной ходьбе не пропадут даром. 
Ведь трасса нужна и для проведения 
внутренних соревнований, и просто 
для тренировок.

В ШУМЕРЛЕ по 
инициативе админи
страции города про
вели субботник по 
благо устройству сквера 
Победы. В нем участво
вали работники завода 
спецавтомобилей, ком
бината автофургонов, 
городских муниципаль
ных предприятий, школ 
и детсадов, управляю
щих компаний, культра
ботники, сотрудники 
ФОК и просто неравно
душные горожане.

В ОТДЕЛЕ ЗАГС ГО-
РОДА КАНАША в этом 
году зарегистрирована 

пятая двойня – мальчик 
и девочка. Двойная ра
дость пришла в семью 
Игоря и Татьяны Ивано
вых. Супруги уже воспи
тывают троих детей.

НА ДНЯХ НЕОНИЛЕ 
СТЕПАНОВНЕ БЕЛО-
ВОЙ из дер. Москакасы 
Моргаушского района 
исполнилось 99 лет. 
Поздравить ее с днем 
рождения пришли 
культ работники и пред
ставители обществен
ности. Прекрасные 
песни, отличные подар
ки… А главное – Неони
ла Степановна чувству

ет себя хорошо и полна 
энергии.

В ЧЕБОКСАРАХ пья
ный водитель на ведом
ственном КамАЗе вле
тел в опору освещения. 
Случилось это на пр. 
Мира у остановки «Агре
гатный завод». По пред
варительным данным, 
автомобиль принад
лежит Алатырской ко
лониипоселению № 8.  
Виновник происше
ствия удивлен: как это 
случилось? Выпилто 
всего полтора стака
на…

По сообщениям СМИ

Отравились 
алкоголем

беда
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8 ПОСЛЕДНЯЯ СТРАНИЦА
были люди…

ваше Здоровье

Спиваемся?В рамках проекта 
«Трезвая Россия» центром 
информационных коммуникаций 
«Рейтинг» были проведены 
исследования, на основании 
которых определились самые 
«трезвые» и самые «пьющие» 
регионы России. Чувашия, 
привычно занимающая в 
рейтингах семидесятые места, не 
удивила и не нарушила традицию, 
попав в третью группу наименее 
благополучных регионов РФ.

Самыми «трезвыми» регионами ока
зались Чечня, Ингушетия и Дагестан. За 
ними идут Москва и СанктПетербург. 
Самые «пьющие»  регионы Сибири и 
Дальнего Востока. 

Всего в рейтинге три группы. В регио
нах, вошедших в первую группу (менее 
130 баллов) «Национального рейтинга 
трезвости», показатели алкоголизации, 
алкогольной смертности и преступно
сти, а также объемов продажи водки 
и пива самые низкие по стране. В этих 

регионах эффективно работает антиал
когольное законодательство.

Во второй группе  регионы, на
бравшие от 130 до 250 баллов. Анти
алкогольную кампанию здесь нельзя 
назвать успешной, негативные послед
ствия чрезмерного потребления ал
коголя выражены довольно явно, что 
ставит под угрозу здоровье и безопас
ность граждан.

Третья группа рейтинга  наименее 
благополучные субъекты РФ. Вошедшие 
в нее регионы набрали максимальное 
количество баллов – от 250 до 315,5, что 
свидетельствует о высокой смертности, 
заболеваемости и преступности, свя
занных с потреблением спиртных на
питков. Объем продажи алкоголя здесь 
максимальный. В эту неблагополучную 

группу и попала Чувашия, получив 263 
балла и заняв 72 место из 85.

Последние три места у Магаданской 
области, Ненецкого автономного окру
га и Еврейской автономной области, у 
которой 315,5 балла.

При подготовке рейтинга учитыва
лись шесть показателей: число больных 
алкоголизмом и алкогольными психо
зами, сила антиалкогольного законо
дательства, объемы продажи водки, 
объемы продажи пива, смертность от 
алкогольного отравления и преступле
ния, совершенные в состоянии алко
гольного опьянения.

Между тем в Чувашии регистрирует
ся резкий рост отравлений спиртосо
держащей продукцией. В январесен
тябре зафиксировано 972 случая  в 1,8 

раза больше, чем за аналогичный пери
од прошлого года  517 случаев (по дан
ным токсикологического мониторинга 
регионального Управления Роспотреб
надзора).

А совсем недавно, 10, 11 и 14 ноября, 
в больницах Чебоксар и Чебоксарского 
района от острого отравления метило
вым спиртом скончались две девушки 
20 и 30 лет и 22летний молодой чело
век. Один пострадавший госпитализи
рован.

(По информации ИА REGNUM)

Из-за злоупотребления 
алкоголем в мире ежегодно 
умирает около 3 млн 
человек, из них около 
полумиллиона – в России. 

КСтатИ

В Москве, в Галерее 
Вересов, работала выставка 
известного русского и 
американского художника 
Николая Фешина.

Выставка организована при 
поддержке Министерства куль
туры РФ, Российской Академии 
художеств и фонда Русское со
временное искусство Цюрих. Экс
понаты представили Чувашский 
государственный художествен
ный музей, Государственный му
зей изобразительных искусств 
Республики Татарстан, Государ
ственный центральный театраль
ный музей им. А.А. Бахрушева, 
Государственный русский музей, 
Научноисследовательский му
зей Российской Академии худо
жеств, художественные музеи 
Самары, Козьмодемьянска, Уфы.

Выступая на открытии выстав
ки, полпред Чувашской Респу
блики при президенте России Ле
онид Волков отметил, что судьба 
Николая Фешина тесно связана с 
Чувашией. Однако в республике 
сегодня, пожалуй, мало кто знает 
о нем, известном во всем мире 
художнике, ученике самого Ильи 
Репина. Потому считаем умест
ным кратко напомнить здесь его 
биографию.

Кстати, на этой выставке впер
вые собраны воедино графи
ческие произведения мастера 
из российских собраний, хотя 
художник больше известен как 
живописецимпрессионист. Про
изведения Фешина востребова
ны и являются одними из самых 
дорогих картин, написанных рус
скими художниками. Достаточно 
сказать, что его картина «Ма
ленький ковбой» была продана 
на аукционе в Лондоне за $10,8 
млн, войдя в десятку самых доро
гих картин русских художников.

николай иванович 
Фешин

(26.11.1881 – 05.10.1955)
Николай Фешин родился 

в Казани в семье резчика 
иконостасов.

В 14 лет он поступил в 
Казанскую художествен-
ную школу, где проучился 
до 1900 года. В 1901 году 
по рекомендации школы 
был принят в Академию 
художеств в Петербурге, в 
мастерскую Репина, кото-
рую окончил в 1909 году. В 
годы учения изучал жизнь 
и культуру местных народов – чу-
вашей и марийцев, не раз бывал в 
Чебоксарах у своих родственников 
Тепловых, писал их портреты. Его кар-
тина «Портрет неизвестной» (1908) в 
1909 году была удостоена золотой 
медали на международной выстав-
ке в Мюнхене и приобретена музеем 
Академии художеств, а конкурсная 
программная работа «Капустница» 
принесла звание художника и право 
на пенсионерскую поездку за грани-
цу. Художник ограничился загранич-
ной поездкой летом 1910 года, окон-
чившейся в Париже. 

В 1909 году Фешин вернулся в Ка-
зань и стал преподавателем в мест-
ной художественной школе.

В живописи Николая Фешина 
1900-х годов доминировал импрес-
сионизм. Его картины были дина-
мичны, красочны и реалистичны. 
Примером таких работ могут слу-
жить «Черемисская свадьба» (1908), 
проданная американским музеем в 
2011 году на аукционе неизвестному 
за $3,3 млн, и «Обливание» (1911) - 
находится в Музее изобразительных 
искусств Республики Татарстан в Ка-
зани.

С 1910 года художник регулярно 
участвовал в международных вы-

ставках в Европе и 
США. В 1916 году стал 
членом ТПХВ и полу-
чил звание академи-
ка живописи. 

Наиболее значи-
тельные произведе-
ния художника были 
написаны в период с 
1910 по 1920 год. Осо-
бенно он знаменит 
своими портретами, 
к которым относят-
ся «Портрет Вари 
Адоратской» (1914), 
«Портрет Н. М. Са-

пожниковой» (1916) и «Портрет отца» 
(1918). 

В годы Гражданской войны Фешин 
в основном зарабатывал писанием 
портретов, а также росписью кустар-
ных шкатулок. Работавшие в Казани 
представители АРА, а также быв-
ший ученик, работавший тогда в ЦК 
РКП(б), помогли Фешину перебраться 
в США. Перед отъездом он передал 
свои крупные полотна в музей.

С 1923 года художник жил в Нью-
Йорке. Он имел большой успех как 
портретист, в частности, написав 
Лиллиан Гиш в образе Ромолы — ге-
роини Джордж Элиот. В Нью-Йорке 
у него развился туберкулез, и вра-
чи посоветовали ему переехать в 
местность с более сухим климатом.  
С 1927 года художник поселился в 
Таосе (штат Нью-Мексико). 

В 1936 году И. Ильф и Е. Петров 
во время своей поездки по США 
случайно встретились в Таосе с су-
пругой Фешина, беседу с которой 
они описали в книге «Одноэтажная 
Америка».

В конце 1930-х годов Фешин стал 
путешествовать по Мексике, Японии 
и Индонезии, снимал студию в Паса-
дене, затем в 1947 году окончатель-
но переселился в Санта-Монику.

ЧЕБОкСАРЫ его вдохновляли


